

sichtlich der Überfahrtskosten gedeckt sind, zur Verteilung noch 500 000 Mark Silber kölnischen Gewichtes (nach dem Geldwerte unserer Zeit etwa 70 Millionen Mark). Diese Beute, welche dem siebenfachen Jahreseinkommen des Königs von England zur damaligen Zeit gleichkam, schien den Siegern auch mit der Hälfte ihres Heeres nicht zu teuer erkauft.

Ehedem hatte man den Kreuzfahrern Konstantinopel geschildert, wie es wetteifere mit Rom an Würde, mit Jerusalem an Heiligtümern, mit Babylon an Pracht und Glanz; jetzt lag es da ausgeraubt und zur Hälfte zerstört durch Feuer und Schwert, kaum noch ein Schatten ehemaliger Herrlichkeit.

Als dann die Kaiserwahl vorgenommen wurde, vereinigten sich die Stimmen der Wähler, da Dandolo ablehnte, auf Balduin von Flandern. Ein Reich sollte er regieren, von welchem er zunächst nur die Hauptstadt sein nannte, ein Reich zerfahren im Innern, bedroht von außen. Die geringfügigen Machtmittel, welche sich dem neuen Herrscher zu Gebote stellten, mußten sich bei der wachsenden Eifersucht der einzelnen Führer zersplittern und in sich selbst verzehren. Die Unterthanenschaft und der neue Herrenstand waren und blieben einander fremd in Sprache und Sitte, in Glauben und Volkstum, im ganzen Denken und Fühlen. Es fehlte der neuen Herrschaft an Einsicht, Wille und Kraft, auf den Trümmern des Reiches einen Dauer versprechenden Staat aufzubauen.

Dandolo erfreute sich nicht lange seines Triumphes. Er war in Konstantinopel zurückgeblieben, um die Ordnung der heillos verwirrten Zustände anzubahnen, um die weitreichenden Ansprüche seiner Vaterstadt zu wahren. In dem Palaste, wofelbst er Wohnung genommen, starb er am 1. Juni 1205.

VIII.

Aus der Zeit der Reformation.

a. Ein Deutsches Bauernparlament.

Das Wort „Bauernkrieg“ ruft bei dem Hörer zumeist die Vorstellung von Rechtsverletzung und Empörung hervor; es läßt vor seinem Blicke auftauchen Bilder der Plünderung und Zerstörung;